
PÁG. 1

SEMANARIO INFORMATIVO UDA

LUNES
28 de septiembre - 4 de octubre. 2020

Año 4
8 páginas

Cuenca, Ecuador
www.uazuay.edu.ec

127

DEPARTAMENTO DE 
COMUNICACIÓN Y PUBLICACIONES

 PÁG. 2

Bienvenida a los nuevos estudiantes 

 PÁG. 6 PÁG. 3  PÁG. 4

Nuevas
autoridades

De Gullán a revistas 
internacionales

Amor por
la medicina



PÁG. 2

El 21 de septiembre la Universidad del Azuay dio la 
bienvenida a los nuevos estudiantes que han decidido ser 
parte de nuestra comunidad universitaria. 

A pesar de la compleja situación por la que atraviesa el 
país y el mundo por la pandemia de coronavirus, la UDA 
abrió sus puertas apostando por el trabajo en conjunto 
de toda su comunidad, de la que son parte esencial los 
nuevos alumnos. 

Los estudiantes que se incorporan a nuestra institución 
fueron informados de las mejoras en el campus virtual 
-herramienta clave en estos tiempos de distanciamiento- 
y del programa vida, que busca fomentar el bienestar 
integral de todos los miembros de la Universidad, entre 
otros aspectos.

Además, los nuevos alumnos presenciaron un espectáculo 
de la Compañía de Danza de la UDA. 

Una de las expositoras en la bienvenida a los nuevos 
estudiantes, la responsable del Departamento de MiUDA, 
María Elena Castro, reflexionó en el Campus sobre la 
delicada situación de muchos de los estudiantes, nuevos 
y antiguos, que retomaron los estudios este septiembre: 

La Universidad del Azuay es consciente de la crisis tanto 
social como económica por la que están atravesando 
nuestros estudiantes.

Por este motivo, el Decanato Administrativo Financiero, 

con autorización del Señor Rector, brinda varias opciones de 
financiamiento para que los estudiantes puedan continuar 
con sus estudios sin interrupciones.

El problema no será el pago, ya que se analiza de manera 
profunda la situación de los estudiantes para que puedan 
acceder a estas facilidades de acuerdo a su realidad.

Otro punto importante es el nuevo proceso para solicitud 
de becas dirigido a los estudiantes de primer ciclo, adicional 
al proceso regular que ya se abrió. 

Además de considerar a los estudiantes que ingresaron 
en segunda convocatoria, este proceso está dirigido para 
quienes -a pesar de haber ingresado en el primer grupo de 
aspirantes- no alcanzaron a realizar sus solicitudes de beca.

Para este ciclo, nuevamente los estudiantes con alta 
vulnerabilidad económica y social, serán admitidos dentro 
del grupo de política de acción afirmativa de la Senescyt 
que año a año la Universidad del Azuay impulsa para los 
estudiantes más necesitados.

Entre marzo y septiembre 2.144 estudiantes de la 
Universidad han recibido becas para continuar sus 
estudios: 1.940 se entregaron por situación económica, 
124 por mérito estudiantil y deportivo, 57 por 
discapacidad y excombatientes, y 23 por actividades 
académicas y culturales. 

"La UDA es consciente de la crisis
por la que estamos pasando"
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Fernando  Córdova  y Pedro Samaniego han sido 
formalmente oficializados como Decano General 
Administrativo Financiero y Director de Planeamiento de 
la Universidad del Azuay, respectivamente.

“Las autoridades me han confiado este nuevo cargo y no he 
dudado en asumirlo por el gran cariño y compromiso que 
tengo con mi Universidad, con mis compañeros y amigos, 
de esta, a la que considero mi casa”, señaló el arquitecto 
Córdova y añadió: 

El Departamento de Posgrados de la Universidad del 
Azuay lanzó sus nuevas inscripciones para los estudios que 
comenzarán en marzo de 2021. 

Entre las ofertas se cuentan ocho programas de maestría y 
una especialización.

Seis de estos programas se ofertan por segunda ocasión: 
Arquitectura con mención en Proyectos Arquitectónicos y 
Urbanos; Estudios Sociambientales con mención en Cambio 
Climático, Sustentabilidad y Desarrollo; Hidrosanitaria; 
Producción y Operaciones Industriales con mención en 
Logística y Cadena de Suministros; Sistemas de Propulsión 

“Desde el primer día he pensado, reflexionado y diseñado 
una planificación financiera para estos momentos 
económicamente difíciles, basada principalmente en el 
ahorro y priorización, y que a pesar de los tiempos de crisis 
que vive la universidad ecuatoriana, permita a nuestra 
institución seguirse proyectando hacia el futuro”.

Para el nuevo Decano es clave el dinamismo y la rapidez en 
la toma de decisiones, en donde la tecnología, las nuevas 
herramientas financieras y, sobre todo, el equipo humano 
permita encontrar soluciones ágiles y mirar hacia adelante 
con optimismo.

“Creo que para un gestor y administrador financiero no 
hay tiempos de crisis, todos son tiempos de aprender, crear, 
innovar, y avanzar”, concluyó el arquitecto. 

Pedro Samaniego, por su parte, también se refirió a la 
situación actual causada por la pandemia:

“El momento que atraviesa todo el mundo por el COVID19 
ha cambiado nuestra vida sin lugar a duda, y las pérdidas de 
vidas es lo más doloroso de sobre llevar; nuestra sociedad y 
Universidad no son excepción de esta realidad, y el impacto 
que esto a causo son múltiples y tienen muchos matices e 
implicaciones”. 

Por tal motivo, el arquitecto Samaniego considera que la 
planificación se ha vuelto más compleja. 

“Es necesario analizar constantemente los posibles 
escenarios que se podría tener, para afrontar de la mejor 
manera esta época tan complicada y compleja que tiene que 
afrontar la Universidad del Azuay”. 

Eléctrica, y Turismo con mención en Territorio.

Dos se brindarán por vez primera: Filosofía y Sistemas de 
Información mención en Inteligencia de Negocios. 

La especialización es en Docencia Universitaria, en este 
caso la tercera versión. 

Estas inscripciones estarán abiertas hasta el 22 de enero de 
2021.

Más información en https://posgrados.uazuay.edu.ec/
Convocatorias

Nuevas autoridades en la UDA

Nueva oferta de estudios
de cuarto nivel
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La Universidad del Azuay entregó recientemente los 
certificados a los estudiantes que finalizaron con éxito 
su Internado Rotativo en las áreas de Pediatría, Cirugía, 
Clínica, Gineco – Obstetricia y Medicina Comunitaria en 
los hospitales docentes de la Facultad. 

Al haberlo realizado en época de pandemia fue un reto 
completamente nuevo para los estudiantes. 

En el Campus entrevistamos a Nicole Villa de 23 años, 
quien realizó su internado en el Hospital José Carrasco 
Arteaga y comenzamos por preguntarle cómo fue su 
experiencia en esta época de Covid 19.

Fue un cambio bastante brusco, el internado previo a la 
pandemia funcionaba de una forma totalmente distinta 

y una vez que esto inició, en todos los hospitales se 
implementaron nuevos protocolos y se aumentaron las 
medidas de bioseguridad. 

Al inicio fue un shock porque teníamos que adaptarnos a 
bastantes cambios como el nuevo código R que se activa 
cuando ingresan pacientes con Covid y uno, como interno, 
no podía pasar por las zonas donde estaban dichos pacientes. 

De igual manera, nos tomó tiempo acostumbrarnos a la 
desinfección constante, al lavado de manos y al uso de la 
mascarilla. Sobre todo, al comienzo nuestro mayor miedo 
era contagiarnos y poner en riesgo a nuestras familias.

No obstante, todos los que hicimos el internado siempre 
estuvimos dispuestos a seguir yendo al hospital, sabíamos 

“Para esto estudiamos medicina, para ayudar”
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que con la alta demanda de pacientes nos necesitaban, y 
para eso estudiamos medicina, para ayudar. 

¿Te sentiste segura en tu internado, sientes que la 
Universidad te brindó todas las medidas de bioseguridad?

Afortunadamente la Universidad sí nos ayudó con guantes, 
mascarillas y pantallas de protección y como internos 
estábamos en áreas con pacientes sin Covid, entonces por 
ese lado siempre sentimos una protección por parte de la 
Universidad y del hospital. 

Lo único que sí nos costó es que a veces ingresaban pacientes 
que se suponía que no tenían Covid, hasta que después de 
unos días empezaban a presentar síntomas. 

Por lo que mis compañeros y yo tuvimos un alto contacto 
con personas contagiadas. Es por eso que, para estar seguros, 
el uso de la mascarilla y el lavado de manos fue primordial. 

¿Crees que haber realizado tu internado en esta época te 
preparó mejor como médico? 

Sí porque desarrollamos otras cualidades, nos dimos cuenta 
de que nuestra carrera no está libre de riesgos y a pesar de 
eso todos estuvimos dispuestos a ayudar. 

De igual manera, había bastantes pacientes que no podían 
recibir visitas, ya que el ingreso era restringido, por lo que 
los únicos que estuvimos ahí para ellos fuimos nosotros y 
eso hizo que desarrollemos un poco más ese lado humano. 

¿Nos puedes contar alguna experiencia que te haya 
impactado?

El caso que más me impactó fue el de una niña que, 
junto con sus padres, tuvieron un accidente de tránsito, 
y los tres estaban en estado crítico, ella incluso requirió 
de neurocirugía. Esto me marcó ya que yo le recibí en 
emergencias entonces desde el inicio estuve con ella. 

Después de tanto tiempo y tanto esfuerzo ella salió sin 
secuelas, como si nada hubiese pasado, y el día que se le 
dio de alta me dio un abrazo enorme y para mí eso fue 
completamente satisfactorio, me sentí realizada. 

Como médicos, ver cómo el paciente ingresa, estar ahí 
todos los días en contacto directo con él y que luego salgan 
agradecidos es lo que más feliz nos hace, así sabemos que 
hicimos un buen trabajo. 

¿Qué opinas sobre nuestro sistema de salud?

Sin duda debe mejorar. Deberían realizar capacitaciones, 

sobre todo en la atención primaria, de esta manera se 
logra prevenir las patologías, así se pueden controlar las 
complicaciones a futuro. 

De igual manera, la estructura debería cambiar, el nivel de 
atención primario debería ser el que diagnostica de manera 
temprana, así se evita que se sature el nivel de atención 
secundario y terciario que son los hospitales grandes y 
podríamos ofrecer un mejor servicio. 

Sin embargo, eso en nuestro sistema de salud no se da, hemos 
recibido casos que han sido diagnosticados tardíamente 
y son tantos que al final se sobresatura el sistema lo cual 
disminuye nuestra capacidad resolutiva.
 
De igual manera, es de suma importancia mejorar la 
administración por parte del Ministerio de Salud, ya que no 
siempre contamos con los suficientes materiales e insumos 
y la mayoría de pacientes no tienen los medios económicos 
para adquirir su medicación. 

Nuestro sistema de salud está mal estructurado y está siendo 
mal manejado, antes sin pandemia, nuestros hospitales no 
estaban equipados, había días en los que no teníamos acceso 
a todos los insumos. Ahora con la pandemia es peor. 

Paula Vintimilla Zeas
Corresponsal UDA
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En estos días se han publicado dos artículos científicos en 
revistas internacionales indexadas cuyas investigaciones 
se realizaron en la Estación Científica el Gullán de la 
Universidad del Azuay.

Un se titula “Use of colored pan traps method for 
monitoring insect (Diptera and Hymenoptera) diversity 
in the Southern Tropical Andes of Ecuador” y apareció en 
Journal of Tropical Insect Science 

El segundo es “Description of the immature stages of the 
high Andean pierid butterfly Catasticta incerta incerta 
(Dognin, 1888) (Lepidoptera: Pieridae)” y apareció en la 
revista Tropical Lepidoptera Research.

Investigaciones en Gullán
llegan a revistas internacionales

Estas dos publicaciones, lideradas por el profesor e 
investigador Sebastián Padrón de la Escuela de Biología, 
cuentan con la participación de alumnos y exalumnos de la 
universidad y resaltan la importancia de esta área protegida 
de bosque alto andino al sur del Ecuador. 

“Los estudiantes universitarios obtienen, por medio de estos 
procesos investigativos de gran calidad, una formación 
integral en la Universidad del Azuay”, señaló Padrón y 
añadió que existen más investigaciones en curso que pronto 
serán publicadas.

AGENDA DE EVENTOS
Puedes encontrar todos los eventos de esta semana accediendo al siguiente link:

https://www.uazuay.edu.ec/eventos/


